

### SOPISMAS CONVENCIONALISTAS

#### MAS OBJECIONES

##### ¿Dónde está la Unión?

Chócame, que los convencionalistas tengan valor para presentar á la única doctrina verdadera, objeciones en las cuales jamás han podido creer sino las gentes más ignorantes. Dícenme que todas mis teorías sirven solamente para impedir que se haga la unión de los católicos que paulatinamente se viene haciendo sin sentir gracias á aquellos que yo combato.

¿Qué clase de unión es la que se está haciendo? ¿Cuál es la unión que se debe hacer, según la intención del Papa y las necesidades de España? No pierdan cuidado mis contrincantes, que no por sus provocaciones he de abandonar el terreno abstracto en que nos tiene colocados el silencio.

Si se ha hecho cierta unión: la unión que se hizo entre Herodes y Pilatos. Refiérenos el Evangelio que esos dos prohombres estaban de antiguo enemistados, y que cuando éste envió al otro la Sagrada Persona del Salvador, quedó Herodes tan reconocido que ambos tiranos hicieron las paces. Sobre la sangre de Cristo, sobre su santidad escarnecida por un infame Rey y sobre su inocencia condenada por un juez, se dieron el abrazo de amistad perpetua la Majestad y la Justicia humanas. ¿Es esta la unión que se quiere hacer?

Pero la unión herodiana era más extensa. Acudamos al relato evangélico en dónde hallaremos la prueba.

Herodes agradeció á Pilatos la lisonja de haberle enviado á Jesús y de haberse podido bafar de Aquel que creyó un día le había de arrebatarse la corona. Jesús, condenado por Pilatos, libraba á Herodes de un rival popular. Pilatos, condenando á Cristo se granjeó el favor del pueblo judío que pidió su muerte y así se afirmó en su cargo, por medio de la injusticia. El pueblo ignorante y ballanguero, perpetrando el asesinato, mereció los aplausos de sus superiores y tuvo un día de gran jolgorio y un espectáculo que ya no volverán á presenciar las naciones: la trágica muerte del Hijo de Dios. Los sacerdotes, al aplaudir la persecución y al sostener las calumnias contra Jesucristo, daban gusto al pueblo á quien explotaban, y á los Pontífices que ansiaban deshacerse del Mesías. También satisfacían su conveniencia, pues sus superiores les permitían ser malvados con tal que exteriormente apareciesen religiosos, y Jesús maldecía la hipocresía y la religión de la carne. Los Pontífices se dieron mutuamente gusto unos á otros calumniando, acusando y persiguiendo á Aquel que estaba constantemente predicando contra sus vicios, su lujo, su ambición y su sensualismo.

Vengan los convencionalistas á ver si hay unión tan fuerte, tan espontánea como esa unión que arranca de los millones de habitantes de la ciudad de Jerusalem un grito unisono y acorde de ¡Crucifíjese crucifíjese! Esa era la unión convencionalista, según la recta etimología de esta palabra. «Principes et sacerdotes convenerunt in unum adversus Dominum et adversus Christum ejus.» ¡Convenciones que maldecirán todos los siglos con todos sus autores, factores y cómplices!

Fijémonos en ese Convenio y en esa unión.

¿Cuál fué el secreto de esa gran

concordia? Convenerunt, nos dice la Escritura, el convenio de la conveniencia. A los fariseos é hipócritas les convenia que Jesús desapareciera, pues, el pueblo comenzaba á abrir los ojos.... (Si aquellos tiempos hubiesen sido estos, con la previa censura, aplicándose la según la entienden los convencionalistas, estaba todo arreglado.) A sus adláteres y subordinados les convenia dar gusto á sus superiores; al pueblo le convenia librarse de un sedicioso y halagar á sus jefes; á Pilatos le convenia conservar su puesto; á Herodes le convenia agradar á Pilatos: la suerte de Jesús, fué, pues, una sencilla cuestión de conveniencia. Por eso mismo que El era toda la Santidad, convenia á todos los vicios destruirlo. Por eso que era toda la justicia, á todos los criminales les convino sentenciarle. Por eso mismo que era la verdadera unión, se unieron y renunciaron y convinieron contra El todos los corifeos de las ambiciones, de las intrigas, de los odios.

El convencionalismo de entonces se portó como el convencionalismo de ahora. Los Pontífices persiguieron á Jesucristo, no en nombre de su ambición y de su ira vengativa; sino.... ¡naturalmente! en nombre de las Escrituras. Los Legistas no decían que le acusasen en nombre de la arbitrariedad; sino en nombre de la Ley: Pilatos firma la sentencia, no en nombre de la iniquidad, sino en nombre de la justicia; y hablando de justicia se comete la injusticia, y hablando de ley se quebranta toda ley, y hablando de santidad se perpetra el máximo sacrilegio. ¿Cómo es esto? ¡por medio del Convencionalismo! por medio de ese pacto tácito entre los poderosos que hace que el uno disimule y se calle entre los atropellos del otro para que éste quede obligado á la par: convenio tácito de los impíos y malvados unidos y convenidos para sobreponerse á sus hermanos, dominarlos, y explotarlos, satisfacer sus conveniencias y ambiciones, sacrificando al inocente y al Príncipe de la Inocencia, sacrificando la caridad y el Centro de la Caridad; haciendo la desgracia del Pueblo en nombre del bien Público.

¿Que oigo por ahí? ¡Soy Maestro!—Es falso: no hay más que un Maestro. ¡Soy autoridad! Es falso no hay más que una autoridad.

¿Quien es ese—preguntáis—que se levanta contra el Poder? ¡Oído: de posuit potentes de sede et exaltavit humiles. Dios es el que destruye, destituye y aniquila ese poder, porque no hay más maestro que Cristo, ni más autoridad que la de Dios: todo lo que no proviene de El, es tiranía y soberanía.

¡Unión! claman un día y otro. ¿Qué es eso: la unión de las conveniencias contra Cristo, ó la unión en Cristo? Si es la unión de las conveniencias masonicas liberales y mestizas contra Cristo ¿quién es el que en nombre de Cristo nos predica esa maldita unión oracifadora de Cristo? ¿Quién es el que nos la predica en nombre de esa caridad que después de muerto alancó el costado de la caridad?....

Y así se traía de hacer la unión en Cristo, sigamos á Cristo. Prediquemos con las palabras y con las obras el evangelio á los pobres y fulminemos el anatema contra los ricos y poderosos que se creen dueños del poder y de las riquezas. Digámosles con San Bernardo: ¡si vuestra alma no os pertenece ¿qué es lo que os pertenecerá? Defendamos al inocente y derribemos al

juez infeno, arrojemos del templo á los simoniacos y quitemos el disfraz á los hipócritas....

¡Escándalo!—claman los convencionalistas en nombre de la Caridad.

¿Por qué?—Por quitar el disfraz á los hipócritas....

Sois otros tales hipócritas: Jesucristo no tuvo ese reparo y yo no me cansaré de llamarlos razas de víboras.

¡Farsantes! predicáis la unión y no queréis más unión que la que os permita medrar y explotar á vuestros hermanos.

¡Farsantes! predicáis la unión y venis á estorbar toda unión entre los buenos.

¡Farsantes! queréis fundar la unión cristiana sobre los cimientos de la injusticia, de la perversidad, de la soberbia. ¡Sed humildes, y os uniréis con nosotros para luchar contra los soberbios! ¡Sed desprendidos, y os uniréis con nosotros para luchar contra los ambiciosos! ¡Amad á Cristo y os uniréis con nosotros para defenderle! ¡Sed rectos y os uniréis con nosotros para derribar tanto necio y tanto malvado injustamente encumbrados! ¡Sed santos, y entonces iréis á todas las gentes á enseñarles, no vuestros vicios y vuestras paces sofisticadas, sino la Verdad, y bautizaréis en el nombre del Padre Omnipotente del Hijo sapientísimo y del Espíritu-Santo adorable, con el bautismo cuya preparación es el juramento de renunciar á las pompas de Satanás y á las vanidades del mundo.

Pero ¡ah! que la unión convencionalista es toda vanidad. Material es la paz que quiere y por tanto vana; materiales y humanos los medios de persuasión que pone en práctica, y vanos por sí mismos; materialísimos los fines y por ende llenos de vanidad y toda vanidad de vanidades. Es la unión de la vanidad contra la eternidad; la unión anticristiana contra la unión cristiana. Si hablan del espíritu, de Cristo, de Dios, es.... para obligar á ese Dios, á ese Cristo y á su espíritu á que se postren ante sus conveniencias y les adoren: quieren que haya un Dios, pero ellos quieren ser su verbo; quieren que haya un espíritu para que sirva á la vil materia.

Predican la unión en nombre de Cristo; pero ¡ah! que mientras no sea Jesucristo el que edifique esa unión, no se realizará esa falsa unión cristiana; porque aquí estaremos nosotros para predicar contra esa unión y para rechazarla.

Cristo es la Verdad; y no puede ser cristiana la unión que habla solamente el disimulo, la lisonja y la mentira.

Cristo es justicia; y no puede ser cristiana la unión que mide con un mismo rasero á católicos y masones liberales.

Cristo es la humildad y la magnanimidad; y no puede ser cristiana la unión que rinde culto al Hecho á la Soberbia y á la ambición.

Cristo es la Cruz de ignominia; y no puede ser cristiana esa unión que busca la cruz laureada.

Cristo es el enemigo del crimen del disimulo, de la hipocresía, de la falsedad, del chanchullo; y esa otra unión está fundada sobre la falsedad protegida por los criminales; construida con el chanchullo cobertera de los mayores crimenes y quintaesencia del disimulo. Es la unión que vendió, acusó, persiguió, escarneció, atormentó, condenó y crucificó á Cristo.



### D. JAIME BOSCH Y PUJOL

—FALLECIÓ EN LA VILLA DE ANDRAITX—

AYER 3 DE NOVIEMBRE DE 1898

después de recibidos los Santos Sacramentos y la bendición episcopal

Q. E. P. D.

Su desconsolado hijo D. Mateo, hija, hijos políticos, nietas, hermanos, sobrinos y demás familia, al participar tan dolorosa pérdida suplican á todos sus amigos y convecidos un sufragio por el alma del finado. Los funerales se han celebrado hoy 4 á las nueve de la mañana en la Iglesia parroquial de dicha villa.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, ha tenido á bien conceder 40 días de indulgencia por cada comunión, misa ó rosario que se aplique en sufragio del alma del difunto.

Guerra á esa unión! Los que la predicán ó son ignorantes como los verdugos de Cristo que no sabían lo que se hacían, ó son unos impostores, unos ambiciosos ó unos cobardes.

S. PEY-ORDEIX.

(De El Urbión.)

Colaboración de EL ÁNCORA.

### Páginas

#### de la Historia

ACCION DE CASTELLÓN RE AMPURIAS  
4 de Noviembre de 1874

A consecuencia de una orden general se organizó en Figueras, el 1.º de Octubre de 1834, una pequeña columna, formada por soldados de las distintas armas, cuya misión no era otra que cobrar las contribuciones en el Ampurdán y estorbar las excursiones de los carlistas por aquella parte de España.

Esto contrarió sobremedura al cabecilla Saballs, y concibió un plan para destruir la mencionada columna, plan que, por desgracia, no le salió fallido. Siguiendo su pensamiento, este cabecilla envió al coronel D. Manuel Puigvert con dos batallones y un escuadrón á Castellón de Ampurias, situado en el centro del llano donde se hallaba la columna republicana, con orden de esperar á ésta allí y sostenerse lo mejor que pudiera hasta que él llegara en su auxilio.

El jefe de la columna, brigadier D. Antonio Anton Moya, tan luego tuvo conocimiento de la llegada del enemigo á Castellón, marchó sobre ésta con su columna, que entonces se componía de 320 soldados del regimiento de América, 80 caballos del de Tetuan, dos compañías de carabineros, 250 quintos de los batallones de Toledo y Tarifa y 150 voluntarios.

Tomado en una impetuosa carga el puente sobre el Muga, los soldados persiguieron á los carlistas hasta los arrabales de la población y después, calle por calle y casa, les fueron obligando á retirarse hasta encerrarlos en la iglesia, de donde les desalojaron más tarde á la bayoneta. Cuando acababa de ocurrir esto llegó Saballs, ya cerca del anochecer, con tres batallones y la caballería que tenía su columna, más dos piezas de montaña, y atacó por tres puntos distintos á los republicanos. Estos, por orden de su jefe se reconcentran en la plaza Mayor y calles inmediatas, se aprestan para la defensa y luchan valerosa-

mente y llevan á efecto verdaderos actos de temeridad y arrojo. Dando continuas cargas á la bayoneta y sosteniendo un fuego tan nutrido como mortífero, ambos contendientes se mantuvieron en Castellón toda la noche del 3 y hasta las tres y media de la tarde del día 4, hora en que se retiró Saballs, por haber perdido mucha gente y ser una temeridad que podía costarle muy cara pretender apoderarse de los edificios que ocupaban los republicanos; pero obedeciendo á su propósito de exterminar la columna enemiga, se embozó en el camino de Figueras, el cual, según sus cálculos era probable emprendieran los republicanos, no equivocándose por desgracia en ello.

El brigadier Anton no esperaba socorros de ningún género, y como le habían quedado muy pocas municiones, á las cuatro y media de la tarde abandonó á Castellón y tomó el camino de Figueras. Lo que pocos momentos después sucedió, fué verdaderamente horrible, solo pudieron salvarse 200 hombres, los demás quedaron muertos, heridos ó prisioneros de los carlistas; pues la sorpresa fué tan grande que ni tiempo tuvieron para defenderse.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción.)

### DOS CANALES

Frustradas las tentativas que, al parecer, se han hecho durante los últimos meses para soliviantar á Colombia con la cuestión del laudo arbitral sobre la reclamación Cerrutti, á fin de que su actitud hubiera servido de pretexto para buscar una intervención en los asuntos interiores de la República soberana del istmo de Panamá, el teógrafo ha comunicado que la asamblea celebrada por los republicanos del Estado de Massachusetts ha aprobado una declaración favorable á la construcción y explotación del canal de Nicaragua por cuenta del Gobierno de los Estados Unidos.

Y mientras el horizonte en ese aspecto se aclara más, es interesante conocer la situación en que en la actualidad se halla la nueva Compañía que prosigue las obras del Canal trazado por Lesseps y el estado de los trabajos á través del istmo.

Después de la quiebra de la Compañía primitiva, un grupo de capitalistas franceses se hizo cargo del activo de la antigua, y con un capital de 65 millones de francos constituyeron la nueva, que ya ha practicado la excavación de un verdadero y perfecto canal de dirección de ocho ó diez metros de anchura, como prueba de que la obra es técnicamente posible y económicamente realizable.

Entre Colon y Panamá hay una distancia de 74 kilómetros, y de éstos por la parte de Colon ya se han cavado 23 hasta la profundidad requerida por la antigua Compañía. Por el lado de Panamá están cavados otros cuatro kilómetros.

La mayor dificultad técnica consistía en una gran mole de 107 metros de al-

tura, que no es más que la prolongación de la cadena de la cordillera y que abarca una extensión de varios kilómetros, pasando por el 25 á contar desde Panamá. Llámase *La Culebra*, y la antigua Compañía ya excavó este macizo hasta los 20 metros de profundidad, sin encontrar más que un terreno rojizo y sin consistencia alguna, que se deshacía con las lluvias y volvía á rellenar el canal.

Otras dificultades análogas y las higiénicas obstruyeron los trabajos de la Compañía primitiva en los parajes llamados *Emperador* y las *Cascadas*, y sobre todo en el que se denomina *La Cucaracha*, y con su proyecto de construir un canal á nivel, tales dificultades hacían impracticable la obra propuesta.

La nueva Compañía para ratificarla continuó las excavaciones del macizo de *La Culebra* hasta los 58 metros de profundidad en una extensión de dos kilómetros, y en los otros puntos citados hasta 40 metros sobre el nivel del mar en una extensión de siete kilómetros y medio.

Con estas excavaciones se ha conseguido encontrar la roca sólidamente aglomerada, proporcionando un lecho sólido, y por lo tanto asegurado, que se hará abrir por medio de la dinamita.

Con todo, la nueva sociedad ha abandonado, por ser muy costosa, la idea de un canal á nivel, como lo trazó Lesseps y ha hecho un nuevo proyecto con esclusas, cuya navegación podrá hacerse en veinticuatro horas.

La alimentación del canal superior en este proyecto queda garantizada por una gran represa construida en el valle superior del río Chagres por medio de una esclusa en comunicación con un canalillo establecido entre la represa y el canal superior.

Las disposiciones características del nuevo proyecto son:

La diferencia de nivel entre los dos Océanos y el lecho del canal superior se compensará en ambas vertientes por medio de cinco esclusas de nueve metros de caída cada una.

La esclusa para encerrar el agua necesaria para la alimentación del canal se establecerá en el alto Chagres á 16 kilómetros, en un punto denominado la *Alhajuela*. Esta esclusa dará lugar á la formación de un lago, cuyas funciones serán las de almacenar las reservas necesarias á la alimentación y ejercicio del canal durante la estación de las sequías y contribuir parcialmente á la regularización de los colmos.

Una segunda esclusa, situada en el valle interior del Chagres, en Bohío, da formación á un segundo lago de más extensión que el primero, que constituye el canal intermediario hacia la parte del Atlántico. En este segundo lago se recoge por completo todas las aguas del Chagres ya reunidas en su mayor parte en el primero.

Para llevar á término estos estudios y los trabajos preliminares, la nueva Compañía del canal no ha gastado más que 50 millones de francos, y el número de obreros que ha empleado constantemente llega poco más ó menos á cuatro mil, casi todos negros de Jamaica, como que son los únicos que pueden resistir la fuerza de aquel sol y en general todas las particularidades del clima, puesto que el negro en aquellos países es comúnmente refractario á la fiebre amarilla y á las insolaciones.

Contra estos proyectos existen los de la construcción del canal de Nicaragua.

datorio Breve á los iniciadores del proyecto de celebrar dignamente este año el nono Centenario de la Conmemoración de los fieles difuntos. Secundando los deseos de Su Santidad y obediendo á las excitaciones de su Vicario general, el pueblo de Roma preparase á celebrar este centenario por una multiplicación de sufragios.

No será inoportuno indicar aquí y sobre este punto una radical evolución de la Iglesia anglicana. El arzobispo de Cantobery su 'primado', en un sermón hecho recientemente en la Catedral protestante, ha dicho que la reforma abolí las oraciones á los muertos (es decir á los Santos) pero que no fué su intención hacer lo propio con las oraciones por los muertos.

Digera esto un ritualista y no nos llamaría la atención; pero la importancia de estas palabras deriva precisamente de su procedencia. El Dr. Temple, tal es su nombre, sobresale por su enemiga al ritualismo y demás tendencias *papistas*. En su juventud formó al lado de los teólogos anglicanos que habían suprimido el infierno y dejado al diablo sin empleo, según graciosa expresión de *La Croix* de París; y aun hoy no se le cree curado de ciertos resabios darwinistas.

—Algunos periódicos liberales dan la noticia, que hoy me limito á señalar, de que el h. Finocchiaro-Aprile está preparando un proyecto encaminado á despojar á la Iglesia del último resto de sus bienes temporales, para lo cual se autoriza la delación y se faculta á las autoridades gubernativas á proceder sin contemplaciones contra las entidades recalcitrantes.

E. Maglioli.

## DE PARÍS

27 de Octubre.

Salvo excepciones que solo pueden atribuirse al dinero del Sindicato, Francia ha acogido con un grito de entusiasmo la caída de un Gobierno que encarnaba la traición. La Cámara no se ha contentado con desembarazarnos de esta banda de traidores; pero también ha expresado la firme voluntad del país de que se acabe, por cualquier medio, con la campaña de difamación emprendida contra el ejército. El nuevo Gabinete tiene señalado el camino; puesto que á estas alturas sería revolucionaria la inhibición forzosa del Tribunal Supremo, dejar á su cargo la suerte de la revisión, pero defendiendo enérgicamente el prestigio del ejército y de sus jefes contra los ultrajes y columnias de la prensa dreyfusista.

El ministerio no fué derrotado en la sesión de anteayer hasta que la discusión vino á parar á este terreno. Sus primeras victorias hay que atribuir las á la falta de táctica de sus adversarios. Los ataques de Derouledé pecaron de vagos é indeterminados. Por otra parte, el general Chanoiné, dimitiendo de una manera teatral é irregular, unió en apretado haz y en odio común al cesarismo, á todos los elementos del viejo partido republicano y á los socialistas.

Dos factores, de los que el tiempo ha hecho justicia, contribuyeron también á las primeras votaciones favorables al Gobierno: la tacha de deslealtad que Brisson pretendió echar sobre el ministro de la Guerra, que, según él, había fingido estar siempre de acuerdo con los colegas que por modo tan extraordinario abandonaba ahora; y el apoyo que en este punto halló en Ribot, investido de la representación del Centro.

He dicho que el tiempo ha hecho justicia de estos dos factores porque horas después de su dimisión el general Chanoiné declaraba á un periodista que sus desavenencias con Brisson remontábanse á su entrada en Guerra y referíanse principalmente á la cuestión Picquart y á la persecución de los insulso al ejército. Por mi parte puedo añadir que estas discordancias extendíanse á la entrega de los documentos secretos del proceso Dreyfus, entrega en que Chanoiné jamás consentió. Cuanto á la desdichada intervención Ribot, el Centro acaba de condenar la manifestación, sustituyendo el Directorio de cinco de que formaban parte por una presidencia única, confiada á monsieur Krantz, un personaje de segunda fila. Una de las dos vice-presidencias ha sido confiada á M. Berger, autor de la adición de censura al Gobierno.

M. Faure sabrá inspirarse en las enseñanzas que se desprenden de las votaciones de anteayer? Por de pronto volví ayer al rutinario sistema de consultas, llamando á evacuarlas á los Presidentes de la Cámara y del Senado y á los Vicepresidentes de la primera, aparte de monsieur Poincaré, no se sabe á título de que, pues el joven ex-ministro no tiene actualmente cargo oficial alguno. Como hombres indicados para constituir Gabinete citanse á MM. Ribot y Dupuy y hasta á Constans, pero esto son conjeturas sin ningún fundamento racional. Alguno tiene el temor de que el futuro Gobierno sea de los llamados de concentración. Nótese tendencia á ella en oportunistas y radicales; ayer los grupos radical y socialista de la Cámara y tres de los cuatro republicanos del Senado, arrogándose facultades

que son de competencia exclusiva del Presidente de la República, aprobaron órdenes del día haciendo votos por la constitución de un Gabinete que se apoye en la unión de los republicanos y esté dispuesto á afirmar la supremacía del poder civil. Todo hace esperar que la crisis será laboriosa.

No se presenta más despejada la cuestión de Fashoda. De los documentos contenidos en el segundo *Libro azul*, publicado por el Gobierno inglés, resulta claro que las pretensiones de este se extienden al Bar-el-Ghazal, provincia donde jamás fué efectiva la dominación egipcia y lo empieza ya á ser la francesa. Hoy celébrase en Londres el Consejo de ministros del que decía días pasados debía salir la paz ó la guerra.

Por una coincidencia verdaderamente chocante en estos críticos momentos, en un mismo vapor llegaron en la madrugada de ayer á Marsella el capitán francés Batiery y el sirdar Kitchener, y en el mismo tren salieron horas después para París. Para evitar en el muelle y en la estación manifestaciones que pudieran resultar lesivas para el último, el capitán Batiery bajó á tierra á una hora extraordinaria é hizo circular la noticia de que había salido inmediatamente para París en el tren especial. Así es que si la partida del rápido, no había en la estación más que un público culto que aplaudió y felicitó, cual se merecía al joven y bravo oficial, tuvo los respetos debidos para el general Kitchener.

Los miembros de la Sociedad de Geografía, dirigiéndose al departamento que el último ocupaba, le felicitaron, desde el punto de vista geográfico y de la civilización, por su notable campaña del Nilo. El vencedor de Oudurman pareció muy satisfecho de esta atención y tuvo entusiastas elogios para el comandante Marchand y sus compañeros, cuya campaña, dijo, constituye la admiración del mundo. 'Fashoda, terminó diciendo, es un pantano infecto que espero no podrá servir de pretexto para una guerra entre Francia é Inglaterra.'

El Corresponsal.

## NOTICIAS GENERALES

Varios periódicos de la corte salieron diciendo que había llegado á Madrid uno de los comisionados yanquis que están en París, con objeto de conferenciar directamente con el Sr. Sagasta.

El ministro de Estado, haciendo eco de esta noticia, dijo sobre poco más ó menos lo siguiente:

—'No hay en Madrid ni embajador ni agente de negocios: ni siquiera cónsul norte-americano. No están restablecidas las relaciones entre ambos países.'

En este supuesto, ¿qué iba á hacer aquí el representante norte-americano? ¿Quién le iba á presentar?

El Gobierno no podía recibirlo.

Además, ¿en qué situación quedaban las comisiones española y americana de París si ese fuera cierto?

El desaire no podía ser para ambas comisiones más manifiesto, pues no se iba á seguir una negociación allí y otra aquí.

El general Cervera ha visitado al Jefe del Gobierno para hablarle de sus deseos de ocupar un asiento en el Parlamento, con objeto de defenderse si fuese combatido.

El Sr. Sagasta le ofreció el concurso del Gobierno para que sus deseos se satisficieran. Probablemente el general Cervera será elegido senador.

El Gobierno espera recibir hoy 31 la anunciada carta del Sr. Montero Ríos, ocupándose de la última sesión que celebró la comisión internacional.

En caso de que la carta contenga algo que no conozca el Gobierno, se reunirán los ministros por la tarde en la Presidencia, aunque sea sólo breves momentos, y despacharán los asuntos que haya pendientes.

De todos modos, si hoy no hubiese Consejo, se verificará seguramente mañana para tratar de lo que ocurra en la conferencia que esta tarde debe verificarse en París.

Ha zarpado de Marín la corbeta-escuela de guardias marinas *Nautilus*.

Se dirige al Ferrol, donde recogerá 40 guardias marinas, marchándose después á practicar un crucero por las costas de Galicia.

Ha fondeado en Fuerterrabia, donde tiene su apostadero, el cañonero *MacMahon*.

Durante el viaje desde San Sebastián á aquel punto verificó ejercicios de tiro al blanco.

Es esperado en la Coruña el vapor es pañol *F. Jover Serra*, procedente de la Habana, de donde zarpó el día 19 del mes actual.

Según noticias, conduce para dicho punto unos 100 soldados repatriados, los cuales, como es sabido, conduce gratis la Compañía armadora.

Según declaraciones atribuidas al señor Sagasta, es inútil pensar en un próximo cambio de política, aunque se firme en breve la paz.

Dices que el actual Gobierno es responsable en parte del estado en que han llegado las cosas, y que por lo tanto, cúmplase el ineludible deber de responder ante las Cámaras de los hechos consumados, así como también de los motivos ó causas que tiene para negociar el tratado en los términos acordados en Consejo de ministros, que á juicio de los fusionistas son todo lo satisfactorios que se pueden desear, una vez firmado el protocolo.

Así dicen los fusionistas y así esperan solucionar el conflicto en que se encuentran ante la opinión pública.

El Sr. Sagasta lo espera todo del Parlamento, mejor dicho, de la mayoría, y lleva su osadía hasta el punto de declarar que las negociaciones de la paz, cuando sean juzgadas por las Cámaras, no encontrarán en ellas nada que no sea plausible.

Este es el delirio de una locura senil y de uno sobra de descaro.

En la visita de padres de estudiantes y directores de colegios al Sr. Sagasta se lamentaron aquellos de los abusos que cometen algunos catedráticos vendiendo los libros de texto á precios muy altos con relación á su volumen y hasta á su contenido.

Uno de los libros que enseñaron al presidente es un folleto que cuesta 11 pesetas, debiendo venderse á seis reales á lo sumo. Otro cuesta 13 pesetas y no representa un valor de cuatro.

Además de esto, los comisionados dieron quejas sobre la poca seriedad que presidía en algunas cátedras, los disparates contenidos en muchos libros, y sobre otros puntos relacionados con la enseñanza.

Un periódico de Murcia dice que en muchos pueblos de aquella provincia piensan darse de baja gran número de industriales, cerrando sus establecimientos por lo enorme de la contribución que sobre ellos pesa y las continuas visitas de que son objeto por parte de los investigadores.

Asegura el Gobierno que para el 15 del corriente mes se verificará la apertura de las Cortes con objeto de discutir la paz, que para esa fecha ya se habrá firmado.

El exembajador de Francia Mr. Patenotre, ha cumplimentado al Sr. Sagasta, en su domicilio particular, despidiéndose de él y anunciándole su próximo viaje á París.

Se encuentra enfermo de disentería el general Lachambre.

## COBRANZA DE CONTRIBUCIONES

Por los recaudadores respectivos se ha señalado los días que á continuación se expresan, para la cobranza de la contribución territorial, industrial y carruajes de lujo, correspondiente al segundo trimestre del año económico de 1898 á 99.

**Partido de Palma:** Algaida, Lorenzo Cirerol Pons, del 1 al 5 de Noviembre; Lluchmayor, el mismo, del 6 al 11 de id.; Santa Eugenia, el mismo, los días 17 y 18 de id.; Andraitx, Julián Vicens Ferrá, del 3 al 8 de id.; Calviá, el mismo, del 12 al 15 de id.; Bunnola, Bernardo Darder Homar, del 1 al 3 de id.; Valldemosa, el mismo, del 4 al 6; Esporlas, Bartolomé Mir, los días 6 y 7 de id.; Bañalbufar, el mismo, los días 8 y 9 de id.; Santa María, el mismo, del 10 al 13 de id.; Deyá, Bartolomé Ripoll, los días 1 y 2 de id.; Fornalutx, el mismo, del 3 al 5 de id.; Sóller, el mismo, del 6 al 11 de id.; Marratxi, Miguel Mir Arbós, del 2 al 5 de id.; Estallenchs, el mismo, los días 8 y 9 de id.; Puigpuñent, el mismo, los días 10 y 11 de id.; Establiments, el mismo, los días 12 y 13 de id.

**Partido de Inca:** Binisalem, del 1 al 4 de Noviembre; Lloseta, del 5 al 7 de id.; Alaró, del 8 al 12 de id.; Santa Margarita, del 7 al 11 de id.; María, del 15 al 17 de id.; Sineu, del 19 al 24 de id.; Costitx, del 3 al 5 de id.; Sansellas, del 7 al 10 de id.; Llubi, del 11 al 13 de id.; Inca, del 16 al 22 de id.

La Puebla, del 4 al 8 de id.; Pollensa, del 12 al 16 de id.; Alcudia, del 19 al 22 de id.

**Partido de Manacor:** Selva, los días 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de Noviembre; Campanet, los días 7, 8 y 9 de id.; Bugar, los días 10 y 11 de id.; Escorca, los días 19 y 20 de id.; Artá, los días 3, 4, 5, 6 y 7 de id.; Felanitx, los días 9, 10, 11, 12, 13 y 14 de id.; San Juan, del 2 al 5 de id.; Campos, del 6 al 10 de id.; Santanyá, del 14 al 18 de id.; Petra, del 1 al 5 de id.; Villafranca, los días 6 y 7 de id.; Montuiri, del 8 al 11 de id.; Porreras, del 24 al 27 de id.

**Partido de Menorca:** Alayor, del 5 al 9 de Noviembre; Ciudadela, del 4 al 9 de id.; Ferrerías, del 5 al 7 de id.; Mahón, del 15 al 20 de id.; Mercadal, del 5 al 7 de id.; Villa-Carlos, del 11 al 13 de id.

## BOLETIN RELIGIOSO

### CALENDARIO

Quarto menguante, el 6.  
Sale el sol, á las 6'35.  
Pónese, á las 4'52.

MAÑANA

(308)

(66)

### SABADO

SAN ZACARIAS PROFETA

Era de la tribu de Levi, fué padre de San Juan Bautista, del que vino al mundo como precursor de Hijo del Señor.

### INTENCION PARA ESTE MES

ORACION COTIDIANA

*La caridad con los pobres*

¡Oh Jesús míol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que nuestro corazón, á semejanza del vuestro, sea compasivo con los pobres.

### PROPOSITO

Respetar, amar y servir á los pobres de Jesucristo.

OFICIO DIVINO.—Día 5.—Sábado.—De la octava: *Blanco, Semidoble*. Visperas capítula de la Dominica com. de la octava.

### CUARENTA-HORAS

En la Piedad, concluirán las Cuarenta Horas en sufragio de las almas del Purgatorio: exposición á los seis de la mañana; á las once y media meditación y las adoraciones de Sor Rosa durante el tiempo de la misa. Al anochecer, meditación, estación, *Te-Deum* y la reserva.

### CULTOS

En la Merced, á las siete misa solemne propia de la Virgen su Titular con aplicación de muchas indulgencias. En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

CORTE DE MARIA.—En Santa Eulalia, á la Virgen de la Piedad.

### Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos**

Día 1.—Varones 3.—Hembras 0.

**Matrimonios**

Día 1.—Ninguno.

**Funciones**

Día 31.—Ninguno.

Antonia Ana Torres Verger, casada, de 46 años, calle de la fábrica, de estrangulación de hernia.

Bartolomé Mesquida Mayol, viudo, de 74 años, General Barceló, de pleurecía.

Día 1

Sebastián Ferrer Tomás, soltero, de 22 años, Término, de disentería.

José Ginard Juan, 16 meses, San Magin, de neumonía.

**Hospital civil**

Día 2

**Movimiento de enfermos.**—Existencia anterior, 305.—Entradas 1.—Altas, 7.—Defunciones 0.—Quedan, 309.

**Matadero**

*Reses sacrificadas para el abasto público*

Día 3

Bueyes, 2.—Vacas 1.—Novillos 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 8.—Borreros, 0.—Corderos, 55.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 15.—Cerdos, 8.—Cerdas, 21.—Lechonas, 0.

### SE RECOMIENDA

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ

## IGNACIO FIGUEROLA

Central, Brondo 7

Sucursal Jaime II—14

Lencería, cortinajes, yutes, tapicerías, cubrecamas, alfombras, géneros de punto, pañolería en todas clases y géneros para vestidos de Señora.

Todo cuanto se quiera para equipos de novios.

La casa que vende á precios más baratos.

### NODRIZAS

Una de 22 años de edad y la leche de tres días, natural de esta ciudad, desea encontrar criatura para lactar en su propia casa.

Para más informes pueden pasar por su domicilio, casa número 3 de la 'calle del Moral, en frente del horno de las *Monjitas*.

## DE ROMA

27 de Octubre.

Ya escampa.

Según noticias de buen origen, que la prensa oficiosa se apresura á publicar, sin duda para preparar los ánimos, Menelik en persona, al frente de formidable ejército, marcha detrás del ras Makkonen, camino del Tigre. Nadie comprende como esta movilización abedeza únicamente á la rebeldía de Mangascha, un ras que apenas puede disponer de diez mil hombres. Tal aparato de fuerza solo puede explicarse por el hecho de que el Negus prepara alguna gran empresa militar contra enemigos situados más allá de las fronteras de su Imperio; y si se tiene en cuenta que detrás de las rebeldías frecuentes de Mangascha siempre ha creído ver, con razón ó sin ella, manejos italianos é ingleses, deducirase el fundamento de la inquietud que reina en las esferas oficiales. Contribuye á aumentarla el silencio que á todo esto guarda el capitán Ciccodicola, nuestro representante en Adis-Abeba, silencio que se interpreta como confirmación de los tristes rumores que sobre su suerte han corrido.

El subsecretario de Estado en Guerra, Tarditi, ha estado en Nápoles con objeto de inspeccionar por sí mismo los preparativos necesarios para una expedición de ocho batallones á la Eritrea. La prensa oficiosa no se ha atrevido á negar que de las noticias que trasmite el gobernador general, Fernando Martini, á su llegada á Massana, depende el inmediato envío de los ocho batallones.

—El Padre Santo acaba de dirigir lau

DE LA CAPITAL

Novenario.—El domingo próximo tendrá lugar la conclusión de la novena de ánimas que se venía practcando en el oratorio del Cementerio; á las siete y media de la mañana habrá misa de comunión, y á las tres y media de la tarde se rezará el rosario, sermón y terminará con la adoración á las llagas de Jesucristo.

Higiene.—El Alcalde accidental D. Jaime Salom ha dispuesto que uno de los médicos municipales pase á girar una visita de inspección al caserío de los Hostalets en donde existe un secadero de pieles que causa muchas molestias á aquel vecindario.

Fallecimiento.—Ayer pasó á mejor vida en la villa de Andraitx D. Jaime Bosch y Pujol, padre del ex-diputado á Cortes D. Mateo.

Esta muerte ha sido muy sentida entre los moradores de aquella población, por ser el finado un generoso protector de los pobres.

Hoy se han tributado solemnes exequias en sufragio del alma del difunto á las cuales han asistido inmensa multitud de personas entre las cuales se veía lo más selecto de la población.

El Señor haya concedido su santa gloria al alma del Sr. Bosch.

Diputación provincial.—Esta Corporación no pudo reunirse ayer por falta de número de señores Diputados. De nuevo quedaron invitados para reunirse hoy á las doce.

Multas.—Por el Alcalde se impuso ayer una multa de 25 pesetas al contratista de las obras que se están verificando en la calle de los Olmos por no haber retirado aun los montones de tierra existentes en el extremo del paseo de la Rambla.

Igualmente impuso otra multa al conductor de un carro que en la carretera de Andraitx, mató á martillazos á la caballería que guiaba. Este individuo no sería por lo visto protector de los animales.

Suscripción nacional.—Según la relación que ha publicado el Boletín oficial eclesiástico en su último número ascendien las cantidades recaudadas hasta el 31 del mes trascurrido á la suma de 37.587 pesetas 7 céntimos.

Enfermos.—Se hallan en el hospital militar de Valencia, los siguientes soldados naturales de esta isla.

Pedro Adrover Berga, natural de Manacor; Matías Prats, de Palma, y el cabo Miguel Fran Caffeilas, de Palma; los cuales pertenecían al Regimiento de Baleares números 2 y 27 respectivamente.

Oficial de Correos.—Ha tomado posesión de una de las plazas vacantes en esta Administración de correos, el oficial escudante del mismo ramo D. Joan A. Lopez.

Médico.—Ha llegado á esta ciudad por vía de Alcudia, el médico de primera clase que fué del ejército de Cuba, D. Matías Ferrer Delgado, natural de Pollensa.

Sindicato de Agricultores.—En Felanitx parece que se trata de llevar á cabo el proyecto de establecer en aquella comercial población un sindicato agrícola.

Deseamos que se lleve á completa cima una empresa llamada á producir pingües beneficios para los intereses de los agricultores de esta Isla.

Robo.—En Porreras se ha cometido uno consistente en 250 pesetas. La guardia civil se puso á practicar activas pesquisas de las que resultaron la captura de un

individuo autor del robo y de una mujer como cómplice que han sido puestos á disposición del Juez competente.

DE LOS PUEBLOS

Manacor

El último domingo terminó en nuestra parroquia el novenario dedicado á las benditas almas del purgatorio. Gran número de fieles acudieron al templo ávidos de oír la palabra de Dios que, el P. Auba, filipense, con estilo sencillez pero correcto, anunciaba. Hoy, como fruto de dicho novenario, gran número de fieles han acudido á postrarse ante la sagrada mesa para recibir el pan de los ángeles.

Según noticias, nuestro Alcalde el día 24 del finado Octubre, se fué al Gobierno Civil para poner á disposición de la autoridad superior, la dimisión de su cargo. Se le aconsejó que la retirara hasta otra ocasión.

Los labradores esperaban con mucha ansia que el cielo nos concediese el agua necesaria para poder continuar los trabajos de la siembra, paralizada hace ya muchos días á causa de la sequía y gracias á Dios ayer el día amaneció nublado lloviendo hasta casi el medio día, reproduciéndose con más abundancia cerca las siete de la noche. Creo será suficiente para el fin indicado.

Queda arrasada completamente la casa que ocupaba la antigua consistorial, pero como quedasen en pie las paredes laterales, con una infinidad de agujeros y aberturas, resulta que la plaza queda mucho más ateeda que antes, mayormente por su irregularidad. Es de temer permanezca muchos años en este deplorable estado.

Quizá por lo elevado de la temperatura han recrudecido los casos de tífus, siendo bastantes los atacados de dicha enfermedad. Días pasados fallecieron dos individuos de una familia quedando en estado grave otros dos. Sería conveniente, en caso de que sea esta enfermedad contagiosa, se tomaran medidas para el aislamiento. Esperamos que la autoridad adoptará las que crea convenientes.

1.º de Noviembre de 1898.

COLEGIO DE S. JOSÉ ZAVELLA 17

Se da por D. Jaime Triay una clase de teneduría y contabilidad como también de preparación para el Banco de España.

SERVICIO Telegráfico

(De EL ANCORÁ)

Noticias de Paris

Madrid 3 á las 2:50 m.

El Sr. Sagasta ha citado á Consejo para esta tarde. El objeto de la reunión de la Ministros es para conocer el texto de una carta del Sr. Montero Rios en la que se relatan los trabajos de los comisionados de la paz.

Sobre su contenido guárdase absoluta reserva.

Servicio obligatorio

Madrid 3 á las 2:50 m.

El Ministro de la guerra, presentará á las Cortes el proyecto que tiene ultimado implantando el servicio obligatorio.

Este proyecto podrá tener fuerza de ley para el mes de Marzo del año próximo.

Para entonces se licenciará el reemplazo de 1895 ingresando en filas todos los reclutas.

Deserciones

Madrid 3 á las 2:50 m.

Muchos amigos del señor Gamazo van abandonándole mostrándose partidarios del señor Sagasta.

Uno de los que le han escrito expresiva carta es don Genaro Alas que debía figurar en la redacción de El Español y prefiere quedarse en el Ministerio de Fomento desempeñando el puerto que le dió el señor Gamazo.

Comentarios

Madrid 3 á las 2:50 m.

Coméntase mucho y de muy distinta manera el viaje del señor Pidal á Asturias.

Dicen algunos que el ex-presidente del Congreso no está conforme con la política del señor Silvela,

desde el momento que se trata de agrupar muchos hombres y de muy diverso criterio político.

Así lo ha manifestado el señor Silvela, según dicen sus amigos, en carta particular.

Los comisionados de la paz

Madrid 3 á las 1:40 t.

Llegan noticias muy contradictorias de los trabajos que realizan en Paris los comisionados de la paz.

Un despacho transmitido desde Washington dice que Mac-Kinley está dispuesto á romper por segunda vez las hostilidades con España, si nuestro gobierno no se aviene á ceder á los norteamericanos las Filipinas, conserando para España Palaos, Marianao, Guanejan y Carolinas. En este caso pagarían únicamente en concepto de indemnización para resarcir á España de lo gastado en pro del fomento material de las islas.

Este despacho fué conocido en el consejo que celebraron los ministros y hubo diversidad de pareceres y opiniones.

Mientras unos opinaban que debía retirarse la comisión protestando ante Europa de tal despojo, otros y no fueron los menos, impusieron los temperamentos de prudencia á fin de no tener que lamentar nuevos desastres puesto que los americanos conseguirían por la fuerza lo que no lograron.

En Paris y entonces se daría el caso de tener que firmar la paz en condiciones peores que nunca.

El Imparcial de hoy dedica su artículo de fondo á tan capital asunto y dice que los americanos ante Europa y la capital del mundo civilizado nos están despojando de nuestro territorio el igual que si fueran una turba de malvados que incendian un bosque solitario y se imponen por la fuerza.

Añade El Imparcial que para llegar á este extremo bien pudieran evitarse el viaje á Paris españoles y americanos.

Recíbense nuevos despachos que afectan hondamente al Gobierno ante las exigencias de los yankees.

El Sr. Mella publica un artículo en el Correo Español, pidiendo la guerra hasta morir por dejar salvo el honor de España.

Dícese que el Gobierno tiene noticia de que los comisionados de la paz discutirán los derechos de España en varias sesiones llegándose á firmar el tratado de la paz si este supone para España la pérdida de la soberanía de las islas Filipinas.

El duque de Madrid

Madrid 4 á la 2 m.

El duque de Madrid D. Cárlos de Borbón, ha llegado al Tirol, juntamente con D.ª Berta, reuniéndose con su hijo el primogénito D. Jaime.

Una conferencia

Madrid 4 á las 2 m.

Han celebrado estensa conferencia los Sres. Silvela y Linares Rivas.

Parece ser que el ex-ministro de Fomento muéstrase inclinado á ingresar en las filas del silvelismo.

Rivas.

Bolsa

Madrid 3 Noviembre.

Table with 3 columns: Instrument, Price, and Date. Includes items like 4 p perpetuo interior, 4 p perpetuo exterior, 4 p amortizable, Cubas (90), Cubas (86), Libras, Banco de España, Tabacos, and Francos.

COMERCIO

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with 3 columns: Location, Instrument, and Price. Includes Palma and DÍNERO. Items include Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, General Mallorquina, Salinas de Ibiza, Bonos municipales, and La Islaña Marítima.

PASTORAL
y cruel, tormentos sin fin, que cuidará de aplicarle en su tenebroso reino el Señor á quien han servido.
En estos momentos se está concertando la paz con los Estados Unidos, y es fácil que así como en las Antillas no tenga que ocuparse España de la suerte de esas islas entregadas ya al brazo infernal de la masonería.

DEL SR. OMBRO DE PLASENCIA
mada en aquellos países para arrancarlos al dominio de España, y á la sumisión amorosa de la Religión católica, si les era posible.
Esa sumisión á España y á la Iglesia de los filipinos era debida casi exclusivamente á la influencia moral de los religiosos, de los frailes; única institución española allí permanente y extendida por todos los ámbitos de aquellas islas, respetada, obedecida y amada cual ninguna. No podía ser sustituida, sin poner en peligro esa sumisión. Esto lo habían confesado liberales, enemigos acérrimos de los frailes en la península, como que pertenecían al partido antiguo progresista muchos de ellos; y sin embargo, y precisamente por eso mismo trataron de destruirla los liberales-masones en su última conspiración, para llevar á cabo sus proyectos satánicos contra la Religión y la patria, ó, más exacto, contra España, precisamente porque profesan la Religión católica.
Con la más insolente desfachatez y la más cínica desvergüenza imputaron á los frailes los más inicuos proyectos contra los indígenas, y á la vez la sublevación posteriormente promovida, fomentada y sostenida por ellos contra España: para hacerlos odiosos, tanto á los indígenas como á los españoles, suscitar contra ellos las iras de unos y otros, y hacerlos desaparecer de allí, no sólo por la expulsión sino por el exterminio, si era preciso llegar á ese extremo.
Se pidió á voz en cuello la expulsión de esos religiosos y se concedió, ¿pero á quién? Pues á los levantados en armas contra la patria, á los que trataban de asesinar á todos los peninsulares: á los insurrectos. En el primer artículo del convenio que en su favor se ha realizado, se le otorga esa petición; la que más conduce á su triunfo. Aun más: después de ese desastroso pacto, se procuró extender más y más y se toleraba que se extendiesen en público, en la prensa, en todas partes, las calumnias, y se protegió

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde para Barcelona (via Sóller).
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcúdia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahón (via de Alcúdia).
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Valencia.
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma, los martes, 5 tarde.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que regiran en los caminos de la Compañía desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalmes y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
De Palma hasta la Puebla, á las 7:40 mañana 2:30 y 6:25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma, á las 3:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Pueblos, P. de parada, Salidas, Llegadas, HORAS. Lists destinations like Andraitx, S'Arracó, Capdellá, Calviá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Bañalbufar, Puigpunent, Valldemosa, Deyá, Sóller, Buñola, Lluichmayor, Sautó, Campos, Samsellas, Sta. Eugenia, Felanitx, Algaida, Montuiri, Porreras.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS LA UNION COMERCIAL LONDRES Capital PESETAS 62.500.000 AGENTES MARTINEZ Y PLANAS SAN JUAN, 20 PALMA DE MALLORCA Y EN EL Banco de Felanitx FELANITX

OBRAS DE FRANCISCO ANTICH E IZAGUIRRE QUE SE HALLAN EN VENTA

En la Librería de Propaganda Católica (Call, 1).

UTOPIA—TENTACIÓN.—Dos novelas en un solo volumen, con profusión de grabados de Gómez Soler y una elegantísima cubierta en colores, de Pahissa. (P. Torrella, editor). Ptas. 1'50.
DE COLADA (La Gramática en letra)—Estudios gramaticales. Ptas. 1.—Luz Fernández, (novela) á Ptas. 1'50.—Nerviosas, 3.ª serie.—II de la de los MIL SONEGOS. Ptas. 1.—Cartas finiseculares, á Ptas. 0'50.—Fausto Piquis, (novela) á Ptas. 1'50.—El Juicio Final, (poema), á Ptas. 0'50.—25 por 100 de rebaja á los señores suscriptores de este diario.

RECUERDO DE UN VIAJE Á ROMA Ó SEA

LA PEREGRINACIÓN BARCELONESA EN AÑ DEL JUBILEO SACEDOTAL Por el Ldo. D. Sebastián Vives, Pbro., dignidad de Arceobispo de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Este interesante libro en el que se describen los históricos y artísticos monumentos de Roma expéndese á 75 céntimos de peseta en la Administración de la Tipografía Católica, Santo Cristo 20.

LA PAJARITA ANTIGUA CASA "MULET" FUNDADA EN 1834

San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.

—COMESTIBLES FINOS.—CAFES TOSTADOS DIARIAMENTE—

Servicio á domicilio.—Todo género que selga malo se cambia ó se devuelve su importe.— Para bodas, bautizos y saraos serviremos rico surtido de botellería y otros admitiendo después por todo su valor los que no se hayan destapado.

J. MULET Y COLL

San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6

Servicio de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA



Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. El 10 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Puerto Rico y Habana y con trahordio para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2.

Línea de Filipinas

El 8 de Barcelona, el vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Pó

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor capitán Pla, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Marruecos

Servicios de Africa.—El 25 de cada mes de Barcelona, vapor MOGADOR, capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, y Mogador.

Servicio de Tánger

El vapor JOAQUIN DEL PIÉLAGO, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados. Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 4.

Tarifa de anuncios de EL ANCORA

En primera, segunda, tercera y cuarta páginas á precios barattísimos y convencionales. A los actuales suscriptores y á los que en lo sucesivo se suscriban se les publicará un anuncio gratis mensualmente. Los que nos favorezcan con anuncios permanentes disfrutarán considerables descuentos.

Anuncios mortuorios

Se admiten hasta las once de la mañana, á los precios siguientes: Tamaño 2 columnas en 1.ª página, 6 pesetas; 3 columnas, 8 id.; 5 columnas, 12 id. En 2.ª ó 3.ª página, 2 columnas, 4 pesetas; 3 columnas 6; y 5 columnas 10. En primera página entera, 30 pesetas; en 2.ª ó 3.ª 25 id.

SE ADMITEN ANUNCIOS EN LA ADMINISTRACIÓN DE EL ANCORA

y estimuló á los calumniadores de los frailes, para hacer quizá á éstos insoportable su existencia en aquel Archipiélago, áun antes de expulsarlos oficialmente. Entre tanto, á fuer de agradecidos, hacen la guerra á la Metrópoli con más seguridad de éxito, los que con motivo de ese pacto recibieron sendos millones que les han servido perfectamente para mejor organizarse, prepararse y luchar.

Desapareció ya, casi del todo, con la influencia moral de los frailes, la de España en aquellas remotas islas; y sucede lo que está ocurriendo con el triunfo en ellas de la masonería. Con la influencia de los religiosos dominaba allí la de la Religión católica, única verdadera, y de la moral cristiana, consecuencia de la misma Religión ó de sus dogmas y misterios. Se les enseñaba á aquellos indígenas á conocer á Dios y amarle, á reconocer á todos los hombres, como hermanos, y amarlos en Dios y por Dios. Se procuraba apartarlos constantemente de los vicios que la Ley de Dios prohíbe, y á practicar por conciencia, es decir, por cumplir la divina Ley, las virtudes que prescribe. Y como entre estos deberes y virtudes está la obediencia y sumisión á los legítimos superiores, ministros de Dios para el bien, como dice San Pablo, y de quien procede toda potestad: non est potestas en nisi a Deo (1), les enseñaban con la palabra y el ejemplo á obedecer, no tanto por temor del castigo, como por deber de conciencia, á las autoridades de España. De eso traían su origen el amor respetuoso y considerado con los superiores, y el oficioso, diligente, dulce y compasivo, de éstos con los súbditos. Estaba todo sostenido constantemente por los frailes, y ellos eran los que cuidaban de restablecer la armonía turbada, cuando superiores egoístas, olvidados de su misión tal vez abusaban de su poder gubernativo, judicial, administrativo, para oprimir á aquellos súbditos, y éstos se

(1) Rom. XII-1.

apartaban más ó menos de la debida obediencia. El último término ó fin conseguido era la paz ó tranquilidad en el orden, obtenida por tantos siglos. Y ahora la masonería, iglesia ó sinagoga de Satanás, enemiga de Dios y de los hombres, ¿qué enseña á todos esos isleños? ¿Qué les predica? ¿A dónde los conduce ó ha conducido ya?

Pues penetrada del espíritu de Lucifer que todo lo trastorna, les enseña á rebelarse contra la autoridad de Dios y de todos sus representantes, á renovar constantemente el non serviam, ese grito de orgullo é independencia que pronunció aquél en el cielo, y aun el similitis ero Altissimo, no reconociendo otro superior, otra ley ó regla de sus actos, que su voluntad autónoma. Esta libertad, esta rebelión, independencia y autonomía, es lo que predica á los pueblos, tanto desde los antros en que reúne á los iniciados con ese objeto, como desde la tribuna, la prensa, el folleto, el libro, el discurso, la conversación, las asociaciones, los círculos, los clubs, las asonadas, los motines, las guerras, la disolución misma y la muerte de individuos y pueblos, si así conviene. Que desaparezcan las dificultades que se oponen á la emancipación del hombre, de la sumisión á la ley de Dios, cuyo cumplimiento le hace verdaderamente libre, y todo lo que obste á la sujeción bestial, á la ley de los miembros, que le lleva cautivo, como dice San Pablo, á la ley del pecado (1); he aquí lo que se predica. Y por último, ha conducido la masonería á esos desgraciados isleños á ejercer horrores y crueldades contra los españoles, aun hermanos, á profanar los templos de Dios y blasfemar de su santo nombre, á perseguir y asesinar á sus ministros, á sacrificar sus propios intereses, su salud y su vida, bajo la férula de los que se dicen sus libertadores, y prepararse á recibir en recompensa, después de una vida agitada, difícil, penosa, y una muerte tal vez ignominiosa

(1) Rom. VII-23.

ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran surtido en telas para el culto divino, merinos dobles y otros artículos.

MIGUEL MATAS

Callón 17, 19 y 21

VIAJE DE RECREO á las maravillosas

Cuevas del Drach

y visita á íslago de los franceses descubiertas por M. E. A. Martel (1856) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50. El guía de las Cuevas, vive calle de Artillería número 31, en Manacor.

NO COMPREIS para

GAS ACETILENO

Ninguna clase de generador, sin antes haber visto el nuevo sistema LA TORRE que construyen los hermanos José y Antonio Miró y Agulló (Manacor, calle de Palma número 3) el cual cuando produce el gas automáticamente, lo purifica de tres distintas maneras, á un mismo tiempo, no obstante su sencillez, fácil manejo y marcha segura.

— PRECIOS —

Gasómetro con un generador de 122 kilo de carga, 60 pesetas. De mayor tamaño con dos ó más generadores, á precios convencionales.

Tip. Católica de Sanjuan, Hermanos